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回忆，体验体育锻炼的单纯快乐。

阳光灿烂薪尽火传

大四那一年，新闻0班的同学们忽然

一下子都成长了。2003年9月，刚开学我

们就进行了素质测评和大三学年总结谈

心会，彼此真诚的话语感动了在场的每个

人。当年教师节，我们集资购买了支持希

望工程的彩画泥塑羊，配着全班合影（卡

纸包装是班级宣传委员熬夜亲手制作），

送到学院每位老师手中。男生节、女生

节、新年联欢会、班级聚餐……似乎大家

都明白离别的日子不远了，所以倍加珍惜

在一起的时光。

2004年4月，在班级几位同学的发起

下，我们专门为建院两周年晚会创作了新

闻0班毕业小品《孤岛余生》。这是一个

群像剧。在一个孤岛上有多棵性格迥异的

树苗，千姿百态、各有所长。面对风暴等

客观条件的变化，树苗终会有不同方向的

选择。在孤岛日子即将结束时，树苗们串

联在一起欢快歌唱。虽然面临过彷徨、胆

怯、忧虑，但每棵树苗都将勇敢地面对未

来：不论是何结局，奋斗不会停止。

毕业那个夏天，范敬宜院长借用杨万

里的一首诗赠应届毕业同学：“莫言下岭

便无难，赚得行人错喜欢。正入万山围子

里，一山放出一山拦。”二十年过去，希

望平凡世界中的我们，在跨越千山万岭时，

依旧记得回归原点，感受心灵的力量！

时间过得真快，一转眼毕业已经10

年。这10年我经历过不同的行业、从事过

不同的工作，这让我觉得很有意义。

三年前，我跟爸妈说我已经辞职准备

全职做红娘的时候，他们表达了疑惑与不

理解。清华大学毕业的究竟应该做什么才

能让人满意？什么才是适合女生的职业？

包括父母在内的很多人都喜欢跟我说，应

该这样，应该那样。但是如今回想，我

似乎一路都在折腾着走一条“非典型”的

道路。

大学时，大家都在500强企业、券商

基金实习，而我因为有个开餐厅的梦想，

一直在餐厅打工，了解了餐饮业每个细

节。毕业以后，同专业的同学都进入了金

融领域，而我却进入服务业，从零开始学

别样选择 同样精彩
○龙春宏（2010 级经管）

习酒店管理。

但从某种程度上来说，我也是典型的

清华人：行胜于言，执行力极强。为了帮

助自己和身边的人找对象，说干就干。

2015年，和闺蜜马凡雅（2010级经管）一

起创办了“陌上花开HIMMR”。毕业第

十年，很多人已经在自己岗位上百尺竿头

更进一步，而我们辞去了原本的工作，全

职创业。

挣扎追问：热爱的事业

我也尝试过和同学一起模拟面试，刷

好几遍投行100问，面经熟记于心。暑期

实习终面的时候，面试官问我“你为什么

要申请投行”。我说出了那个背过无数次

的答案“我非常热爱这种有挑战的工作，
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如果能帮助我的客户成功IPO，我会非常

有成就感”。但我心里的小算盘是，有了

投行实习的工资，我就可以自己缴清研究

生时期的学费。

2015年夏天，我十分幸运地拿到了

暑期实习offer，这枚传说中成为“大摩

女”的入场券。于是那年的暑假，当马凡

雅在楼上CS（瑞士信贷）加班的时候，

我正在楼下MS（摩根士丹利）的办公室

里做PPT。我们穿着一身黑套装，脚踩高

跟鞋，努力表现出比同龄人成熟的气质。

每天早上九点半开始上班，工作到凌晨两

三点，但我依然不是公司里那个最努力的

人。每当我的黑莓手机开始闪烁提醒邮件

来了的时候，我总是内心一紧，“活儿又

来了”。就这样日复一日，我和我的小伙

伴一起在那个暑假里，参与了某零食龙头企

业港股上市的前期筹备，完成了某公司的定

增，也做了很多个公司的pitch book。

按理来说，我应该有面经里描述的

“当我看到我参与的客户公司成功上市

时，我内心里充满成就感”，可是我没

有。人家公司那么高的估值是公司上下那

么多人的努力，又不是我这个小小分析师

调模型调出来的。实习结束的两个月，我

暗暗地盼着拿到return offer，又纠结地恐

惧未来要做自己不喜欢的工作。我渴望在

毕业就年薪百万，却又怕错过自己真正热

爱的事业。

面临抉择：拒绝投行后，才发
现自我

在等待offer期间，我和马凡雅又恢复

了之前因为工作太忙而中断更新的陌上花

开。陌上花开是我们为了给自己和朋友找

对象创立的相亲平台。那时一切都很辛

苦，每个忙完学习的夜晚，我们都需要

撰写当天的文章，需要沟通我们的用户，

帮她们整理资料，还需要在周末全程看场

地，为大家举办线下活动。但我们切实从

帮助别人脱单当中找到了快乐，希望能把

它做成让每一个人都能信赖使用的平台。

这个时候我发现，比起帮助他人

IPO，我似乎对自己创立一个企业更感兴

趣。也正是在这时，我接到了我MS老板

的电话，她说，你要不要来我们team。我

迟疑了片刻说，“我思考了很久，觉得自

己不适合这份工作，对不起。”说完我飞

快地挂了电话，在街头快速奔跑了起来。

我怕自己一停下，就后悔。

通过层层选拔，拿到了传说中别人的

dream offer，但为什么不快乐呢？不否认，

当暑期实习结束看到银行卡里的工资时，

我获得了少有的满足感。这笔钱是我24年

来自己挣得最多的一笔钱。确实也是这笔

钱，让我自己缴清了研二的学费。

快速成长：多样的角色，充实
的人生

拒绝了offer，只能从头开始找工作。

当时的陌上花开还在萌芽期，我迫切地想

要学习企业经营，想要把陌上这个苗苗做

大。于是我不再跟内心的声音对抗，没有

龙春宏（左）与陌上花开合伙人马凡雅

在央视参与节目录制
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申请任何一个金融职位。我申请的都是企

业管理类的岗位，因为这个类型的岗位能

给我时间去学习各个部门的业务和技能，

让我快速成长。

也许是因为找到了自己的方向，我从

几千名候选人中被选出，顺利成为嘉里集

团的管培生。嘉里集团的创始人郭鹤年先

生是我特别敬佩和崇拜的企业家。进入公

司后，我愈发崇敬郭老先生，虽然他已

经90多岁了，但我们每天还能在办公室看

到他。不仅是我，集团内很多员工都是工

作超过30年，每每提起郭老先生和他们一

家，都十分感恩与敬佩。更让我感动的

是，在几乎所有公司都不希望员工在工作

外做其他副业的情况下，嘉里集团录用我

的原因竟是我在陌上花开的尝试中表现出

的创业精神，甚至还鼓励我坚持下去。就

这样，我开始了全职嘉里，兼职创业陌上

的旅程。

在轮岗的四年，我走遍了餐饮、投

资、收益管理、客房、销售市场部。在餐

饮部时，从端盘子、摆台开始，一步一步

熟悉整个流程，在客房部时，也曾自己铺

了几十张床，打扫了几十间房。

2017年，我轮岗到了香格里拉酒店旗

下的一个俱乐部。最开始的几个月，我不

仅需要去记每一个会员的面孔，还要从最

基础的做起，点餐、送餐、清理桌子、在

厨房帮厨。尽管看起来毫无难度，但真

实的餐饮世界就像一场战争，每天的饭

点，厨房和前台服务都顶着巨大的压力在

运转。我同事最常跟我说的一句话是“唔

使急，最紧要快”。也就是在这样的压力

下，我迅速适应了全粤语的工作环境，学

会了听和说，也明白了人们愿意为了真正

好的服务付费。

决心创业：非典型选择，为真
爱而奋斗

在嘉里集团管培的这段经验很宝贵，

它奠定了我脚踏实地的创业风格。陌上每

一个产品都是我和马凡雅自己调研、优

化、打磨之后呈现在大家面前的。我们要

求创始团队每个人都做过客服、办过线下

活动、当小编编辑文章、做1v1红娘匹配

客户。我们相信，只有自己理解所有产品

和服务的细节，才能保证用户的体验。每

当有用户表扬我们的体验和服务的时候，

我心里都会窃喜，这可是从五星级酒店偷

师回来的五星级服务。

创业当红娘后，我也听到过很多非

议，但从开始兼职到全职做红娘9年，我

慢慢发现，清华不代表我们应该享受的权

利，而是一份社会的期待和责任。

在脱单成为很多人难题的当下，能做

一个靠谱的交友平台，认真服务好每个想

脱单的用户，不也是很有意义的事吗？我

对自己的期待一直是“做有趣的人，做有

意义的事”，能做自己感兴趣的事，并用

它来创造价值，我多么幸运，而谁又能说

为真爱奋斗的事业低人一等呢？

当红娘这份事业最有成就感的，莫过

于在变幻莫测的艰难环境中见证爱的永

恒。爱替你屏蔽刺耳的舆论，勇敢做自

己；爱带你穿越生命的低谷，向阳而生；爱

让你战胜内心的恐惧，为家人遮风挡雨。

今年陌上9年了，在过去的日子里，

我们靠着口碑传播走到今日，而这份出于

热爱的坚持也在被更多的人看到。未来，

我们相信只要继续用心做好这份相亲事

业，我们一定能帮助到更多人。祝愿大家

都能找到属于自己生命中的热爱。


